

13 DE JUNIO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Gana Anaya 3 a 1



Anaya y Meade se amagan con cárcel; AMLO dice no



Fuego cruzado



Debate sin novedad



36 ataques, 59 propuestas



Debate propositivo y ataques desesperados



Quedan a deber en último debate



Lo acusan Anaya y Meade; calla AMLO



Último *round*; no hubo KO



Hacen debate fluido



Muere candidata atacada; son 113 políticos asesinados



Dejan ir vivo a AMLO



¡Agarrón!



Cambios, sin carga fiscal



Y ahora... 18 días para la elección



Trump y Kim firman un acuerdo sin compromisos

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

'El Grande', dueño de la **UPN**

Zacatecas.- Víctor Manuel Fernández Andrade, El Grande, subdirector del plantel en Zacatecas de la **Universidad Pedagógica Nacional** en realidad es un empresario de la educación. (Zacatecas en imagen.com.mx)

Visita Graue Universidad de Argentina por 100 años de autonomía (La Crónica, p. 9)

Refuerza IPN nexos con universidades canadienses (Ovaciones, p. 7)

Demandan expulsar de la UdeG al coordinador de la carrera de Antropología (La Jornada, p. 30)

53 % de escuelas de medicina, sin plan de estudio registrado (La Crónica, p. 8)

Sólo 48 por ciento de jóvenes en AL puede acceder a la universidad (La Jornada, p. 36)

Vínculo universidad-empresa en el próximo año (Ovaciones, p. 7)

SEP

Reforzará controles la SEP en escuelas (Reforma, p. 13)

SECTOR EDUCATIVO

Cambios, sin carga fiscal | Discrepan sobre educación (El Heraldo de México, p. PP y 8)

Nocaut técnico en tres segundos (La Jornada, p. 4)

El Tiempo de las propuestas (La Crónica, p. 3)

'Cancelaré la Reforma Educativa' (Reporte Índigo, p. 6)

Empresas de ocho sectores productivos contribuirán a la formación de 50 mil estudiantes (La Jornada, p. 37)

Impulsan Educación Dual (24 Horas, p. 7)

Bala lo mata en escuela, en brazos de su novia (El Universal, p. 20)

Exigen estudiantes un Tijuana seguro (Reforma, p. 13)

SNTE /CNTE

Piden a CNDH y SEP intervenir ante paro de la CNTE (La Prensa, p. 10)

Maestros ya no quieren plantón (El Sol de México, p. 37)

CNTE pone en jaque a Oaxaca (El Heraldo de México, p. 22)

CNTE llega al Zócalo de la CDMX (El Financiero, p. 16)

Ni la lluvia paro a profesores de la CNTE (El Heraldo de México, p. 16)

¡Sigue creciendo! (La Prensa, p. 9)

Persistirá la CNTE en propuesta contra la Reforma Educativa (La Jornada, p. 15)

CNTE: no creemos en varitas mágicas ni en candidatos (El Universal, p. 11)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	NOTA	WWW.IMAGENZAC.COM.MX

'El Grande', dueño de la **UPN**

Zacatecas.- Víctor Manuel Fernández Andrade, El Grande, subdirector del plantel en Zacatecas de la **Universidad Pedagógica Nacional** en realidad es un empresario de la educación.

La **UPN** es de su propiedad. Él manda ahí desde hace cuando menos un cuarto de siglo. Ha puesto y pone directores, abre plazas que le deben obediencia absoluta, tiene sus grupos dentro de la Universidad, negocia con secretarios de Educación y con gobernadores y es el líder máximo del Movimiento Democrático Zacatecano.

Sus prácticas han quedado al descubierto con la denuncia pública que dio a conocer la directora del plantel, Teresa Cabral, quien habla de acoso laboral y político por parte de grupos que siguen al pie de la letra las instrucciones de El Grande.

Lo que sucede en la **UPN** es más parecido a una novela de García Márquez que a la vida de una institución educativa.

En la **UPN**, Víctor Manuel Fernández es quien manda.

Por ejemplo, su amiga Dairelis Vega Gallardo, cubana de nacimiento, ostenta la plaza con mayor nivel salarial; el secretario del Sindicato, Salvador Ramírez, a quien ya hizo director, tiene como negocio propio la cafetería de la institución y en uno de los sicarios más fieles de El Grande.

Y está también Mario Matz, quien es una especie de halcón de Fernández Andrade. Observa, vigila, anota y toda esa información se la lleva a su jefe. Su negocio son las fotocopadoras.

A cambio, su familia trabaja ahí.

Su esposa, Nora Dávila Lomelí, tiene plaza; el primo de su esposa, Jesús Antonio Medina Lomelí, también; su hijo, Mario Augusto Matz es administrativo y ya fue secretario particular del director; su cuñada, la doctora Zoila, el tío de José Antonio, Elviro Muro, casado con la hermana de la esposa de Matz, su sobrina, Lucero Nayeli Medina Parga.

Además de Matz, profesores como Francisco Ortiz Fuentes, Martín de Luna Dorado, Ulises Femiza, la maestra Elizabeth Aguilar son cabezas de grupos con lo que Fernández Andrade ejerce su poder en la **UPN** bajo el principio de "yo mando, pero que no se note mi mano".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	NACIONAL	9

Visita Graue Universidad de Argentina por 100 años de autonomía

[JOSÉ TENORIO]

■ El rector de la UNAM, Enrique Graue, inició ayer una visita de trabajo a la Universidad de Córdoba, Argentina, con motivo del centenario de la reforma que dio a esa casa de estudios la primera autonomía del continente.

Participará una treintena de rectores de las universidades más importantes de América Latina en la celebración, sostendrán paneles de discusión y análisis sobre temas de actualidad en el ámbito de la educación superior.

Graue intervendrá en el panel “El papel de la educación superior en la integración de América Latina y el Caribe”, junto al rector de la Universidad de Costa Rica, Hennis Jensen; Andrew Augustine, miembro del Consejo de Gobierno de UNESCO-IESALC, representante de Granada; el rector de la Universidad Tecnológica Privada de Santa Cruz, Bolivia, Antonio Carvalho; y moderado por Carla Comerlato Jardim.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	1	7

Refuerza IPN nexos con universidades canadienses

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) avanza hacia la consolidación de su liderazgo en materia de educación superior tecnológica en México, a través del compromiso de colaboración académica internacional, respaldado por la calidad y pertinencia de sus programas de estudios, la investigación científica, la innovación y el desarrollo tecnológico.

Así lo manifestó el Secretario General del IPN, Héctor Leoncio Martínez Castuera, quien en representación del Director General de la institución, Mario Alberto Rodríguez Casas, atestiguó la firma de un Acuerdo General de Cooperación con la Ministra de Educación Avanzada, Innovación y Alianza Educativa de Saskatchewan, Canadá, Tina Beaudry-Mellor.

Martínez Castuera añadió que con la alianza para la educación, integrada por las universidades de Saskatchewan, Regina y el Politécnico de Saskatchewan, el IPN se convierte en un aliado para la construcción de una plataforma que permitirá realizar acciones conjuntas de cooperación académica y científica, de movilidad de sus estudiantes, profesores, e investigadores.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	ESTADOS	30

Demandan expulsar de la UdeG al coordinador de la carrera de Antropología

- Académicos y alumnos entregan petición a la rectoría y a la fiscalía estatal; denuncian hostigamiento laboral, amenazas y corrupción

JUAN CARLOS G. PARTIDA
Corresponsal

Guadalajara, Jal.

Autoridades ministeriales y de la Universidad de Guadalajara (UdeG) recibieron una petición firmada por 187 miembros de la comunidad académica y estudiantil de la casa de estudios, así como por investigadores de otras universidades, en la cual solicitaron la expulsión definitiva del coordinador de la licenciatura de Antropología, Horacio Hernández Casillas, acusado de acoso y hostigamiento sexual por una docente y una alumna.

Hernández Casillas fue separado del cargo y sometido a investigación por la Fiscalía General del Estado –por conducto del Centro de Justicia para las Mujeres– y de las autoridades de la UdeG, a raíz de las denuncias que presentaron la profesora Tanya Méndez y la alumna Nohemi López.

La solicitud mencionada fue entregada al fiscal de Jalisco, Raúl Sánchez Jiménez, y al rector de la UdeG, Miguel Ángel Navarro, quienes expresaron su apoyo a las dos denunciantes.

“Parte considerable del profesorado y del alumnado de la UdeG han pasado de manera cotidiana por situaciones similares a las de las compañeras denunciantes o han vivido situaciones de acoso y hostigamiento sexual y laboral, con la asignación discrecional de materias, horarios, cargas de trabajo, así como prácticas de corrupción como otorgamiento de prerrogativas, nepotismo, supuestas ayudas a estudiantes y personal académico en situaciones frágiles a cambio de favores de todo tipo, además de presiones, amenazas y extorsiones al estudiantado y al personal trabajador universitario”, señala el escrito.

Quienes suscriben el documento aseguraron haber padecido o sido testigos de prácticas de acoso, y aseguran que el silencio guardado hasta ahora se debió a miedo a represalias de las autoridades universitarias o de organizaciones de representación estudiantil, laboral y académica.

La petición está firmada, entre otros, por miembros del Sistema Nacional de Investigadores y académicos de la UdeG, de la Universidad Pedagógica Nacional, del Instituto Nacional de Antropología e Historia, por Christine Sarah Bunyan, estudiante de la Universidad de Sussex; por la diputada federal Laura Nereida Plascencia Pacheco, así como por alumnos de las universidades autónomas Metropolitana, de la Ciudad de México, de Nuevo León y de los estados de México y Guerrero.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	NACIONAL	8

53% de escuelas de medicina, sin plan de estudio registrado

► Especialistas ven avances en atención a pacientes, pero también situaciones anómalas ► El exsecretario Córdova Villalobos plantea reforma educativa en el área

[CECILIA HIGUERA ALBARRÁN]

El titular de la Secretaría de Salud, José Narro Robles, subrayó que hoy los profesionales de la salud ven como una verdadera responsabilidad y obligación velar por la seguridad y la calidad de los servicios médicos a los pacientes.

Recordó que en la década de los años 80 temas como la seguridad de los pacientes no estaba contemplado “y hoy es un imperativo ético”, señaló al inaugurar el “Foro sobre Seguridad del Paciente: Imperativo Ético”, organizado por el Hospital Médica Sur.

Sin embargo, pese a que la seguridad y calidad de los servicios médicos hoy en día están presentes, para especialistas en el tema, existen muchas situaciones dentro de la medicina, desde las carreras como en la práctica que deben atenderse de manera urgente, para tener un servicio público y priva-

do de mayor calidad.

El rector del área de Salud del Instituto Tecnológico de Monterrey (ITESM), doctor Guillermo Torre, advirtió que el cuidado a la salud y seguridad de los pacientes ha sido un proceso de cambio en una cultura del autocuidado y adecuados hábitos de higiene, que no ha sido fácil arraigar, comenzando por los médicos y pusieron como ejemplo una práctica tan sencilla como el lavado de manos que hoy, al menos ya registra niveles por encima del 90 por ciento.

El director de la facultad de Medicina de la UNAM, doctor Germán Fajardo, se refirió a las guardias tan extensas que tienen que hacer los médicos pasantes, con largas jornadas de trabajo sin descanso, lo cual en grados extremos “es equivalente a ser diagnosticado por un médico en estado de ebriedad, y yo preguntaría, ¿Quién en su sa-

no juicio permitiría ser operado por un médico en tal situación de agotamiento que equivaldría a estar borracho?, ésta, sostuvo, es una situación que se debe discutir y analizar a profundidad.

A su vez, la doctora Carmen Zavala, subdirectora académica del Hospital Médica Sur, advirtió que en el país existen alrededor de 158 escuelas de medicina con registro, sin embargo, de estas, apenas el 47 por ciento, es decir, menos de la mitad, cuentan con el registro que acredita los planes de estudio registrados, podemos ver, señaló, que una minoría de los egresados apenas cuentan con los conocimientos mínimos indispensables para poder ejercer la medicina.

Al respecto, el exsecretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos resaltó la necesidad de realizar una reforma en la educación que se imparte en medicina, ya que es deficiente.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Sólo 48 por ciento de jóvenes en AL puede acceder a la universidad

- Discuten en Argentina sobre el futuro de la educación superior

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Las universidades de América Latina (AL) sólo cuentan con espacios en sus aulas para 48 por ciento de los jóvenes de la región en edad de estudiar, de acuerdo con información de la Conferencia Regional de Educación de América Latina y el Caribe (CRES) 2018. El encuentro, al que asisten rectores y académicos de todo el subcontinente, se celebra desde el lunes en Córdoba, Argentina, y tiene como propósito definir el futuro de la educación superior en la región.

La educación como un bien social, un deber del Estado, incluyente, abierta a las nuevas tecnologías y con universidades democratizadoras, fueron algunos de los puntos mencionados en la inauguración de la conferencia.

La CRES 2018 se da en el marco del primer centenario de la Reforma Universitaria de 1918, que permitió la autonomía de la Universidad Nacional de Córdoba, la primera autónoma del continente.

Pedro Henríquez Guajardo, director del Instituto Internacional de Educación de América Latina y el Caribe, Unesco-Iiesalc, habló, de acuerdo con información de la CRES, sobre el desafío de adoptar políticas públicas para enfrentar la heterogeneidad de la región: "Hemos avanzado, pero no lo suficiente. Aún estamos en 48 por ciento de la cobertura universitaria neta promedio, que se concentra en pocos países de la región... efectivamente, somos diversos pero muy asimétricos". Reconoció como necesario revolucionar el conocimiento para que se transforme en motor del desarrollo sostenible y sea apropiado culturalmente.

La conferencia central estuvo a cargo del sociólogo Boaventura De Sousa Santos, quien señaló al capitalismo, colonialismo y patriarcado como "las tres cabezas del monstruo", y añadió que "desde la universidad se puede pensar cómo articular la resistencia". En su discurso criticó la mercantilización de la educación.

Para el científico social es necesaria la refundación de la universidad para que sea un espacio de resistencia, y para retomar el camino iniciado en 1918 por los estudiantes de Córdoba.

Habló de la necesidad de seguir avanzando en la democratización de las universidades, en radicalizar la lucha por el derecho a una universidad "descolonizada", a refundarla como bien público, a promover su alianza con los otros niveles de educación y, sobre todo, a luchar por el derecho a la universidad.

Entre los representantes de instituciones mexicanas que asistieron a la CRES están el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers, y el de la Universidad Autónoma Metropolitana, Eduardo Peñalosa Castro.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	1	7

Vínculo universidad-empresa en el próximo ciclo escolar

POR CARMEN MEDINA

Será a partir del próximo ciclo escolar cuando se aplique el Modelo Mexicano de Formación Dual, en 117 universidades tecnológicas, 62 universidades politécnicas, 38 institutos tecnológicos y 30 universidades públicas estatales.

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Otto Granados Roldán, resaltó la importancia de fortalecer el Modelo Mexicano de Formación Dual, para alinear la formación de recursos humanos con las necesidades y pertinencia de las empresas, y reducir la brecha entre el perfil de los egresados de las instituciones de educación superior con los requerimientos de los empleadores.

Explicó que la matrícula de educación superior pasó, en todas sus modalidades, de 30 mil estudiantes en 1960, a tres millones 800 mil en 2017, así como de 157 a cuatro mil 285 instituciones con programas de licenciatura, en un país como México que tiene una de las economías más diversificadas, con sectores dinámicos como el automotriz, aeroespacial, energético y agroalimentario, en los que se exportan mil 300 millones de dólares diariamente.

El funcionario refirió que para el nuevo modelo se requerirán, en los próximos 15 o 20 años, 135 mil nuevos profesionistas o técnicos para atender la demanda de las inversiones, lo que es un área de oportunidad en la que no hay suficiencia de personal.

Ante directores de instituciones de educación superior; diplomáticos de Alemania, Suiza y Austria; representantes de organismos empresariales, y estudiantes, el secretario de Educación Pública destacó que con el Modelo Mexicano de Formación Dual las empresas pueden potenciar

el capital humano, con un sentido de pertenencia e identidad, con empleos con mejores salarios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	NACIONAL	13

Reforzará controles la SEP en escuelas

REFORMA / STAFF

La Secretaría de Educación Pública (SEP), la Secretaría de Gobernación y autoridades del Gobierno de Tamaulipas reforzarán las medidas de seguridad y prevención, luego de que un estudiante de secundaria falleció a causa de una bala perdida.

A través de un comunicado, la SEP lamentó la muerte de Jesús Antonio Hernández Martínez, alumno de tercer grado de la Secundaria Técnica No. 60, ubicada en Reynosa, Tamaulipas, quien se encontraba en el patio de su alcanzado por un proyectil durante un tiroteo el lunes pasado.

“El Secretario Grados Roldán (...) expresa su pesar a los familiares, compañeros y maestros, y les ofrece el apoyo necesario para que conjuntamente con las autoridades educativas del estado se refuerce la seguridad del inmueble escolar y se garantice el apoyo médico y psicológico”, ofreció.

En el escrito, la dependencia informó que ha to-

mado acciones como la comunicación con Gobernación para reforzar en Reynosa y en el resto del estado de Tamaulipas las acciones del Plan de Acción para la Prevención Social de la Violencia y la Convivencia Escolar.

Asimismo, indicó que la Subsecretaría de Educación Básica, a través de la Dirección General de Desarrollo de la Gestión Educativa, acordó con las autoridades de Educación de Tamaulipas, que éstas envíen a un grupo de coordinación de convivencia estatal para brindar apoyo a maestros estudiantes y directivos.

Además de que la Coordinación del Programa Nacional de Convivencia Escolar enviará materiales de apoyo, con recomendaciones para prevenir la violencia en los planteles.

Al Secretario de Educación de Tamaulipas, Héctor Escobar, se informó, el titular de la SEP le pidió coadyuvar con las autoridades para el total esclarecimiento de este incidente y brindar el apoyo necesario a familiares de la víctima, docentes y alumnos.

SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	2	PP Y 8



• EN EL ÚLTIMO DEBATE, LOS CANDIDATOS PRESIDENCIALES COINCIDIERON EN QUE NO INCREMENTARÁN –O INCLUSO BAJARÁN– IMPUESTOS PARA ECHAR A ANDAR SUS PROGRAMAS SOCIALES Y DE GOBIERNO PARA TRANSFORMAR AL PAÍS. MEADE RESTREGÓ A ANAYA QUE ESTÁ INDICIADO; ÉSTE ACUSÓ A AMLO DE FAVORECER A CONTRATISTA

#TERCERDEBATE

NO AUMENTAR IMPUESTOS, LA PROMESA

LOS CUATRO CANDIDATOS OFRECEN, INCLUSO, DISMINUIR LA CARGA FISCAL A CIUDADANOS, Y POLEMIZAN SOBRE LA REFORMA EDUCATIVA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	2	PP Y 8

POR NAYELI CORTÉS

NAYELI.CORTES@HERALDODEMEXICO.COM.MX

MÉRIDA. Los candidatos presidenciales se comprometieron a no subir los impuestos y hasta a disminuirlos de ganar la elección del 1 de julio; discreparon sobre la eliminación de la reforma educativa y, como ocurrió en los dos ejercicios previos, intercambiaron acusaciones.

En el tercero y último debate realizado en el Gran Museo del Mundo Maya de Mérida, Yucatán, José Antonio Meade acusó a Ricardo Anaya de estar indiciado por temas de corrupción: "Esa sentencia en lo penal, le va a llegar condenatoria".

Anaya aseguró que los ataques en su contra se debían a que, de convertirse en presidente, llevará a juicio a Enrique Peña Nieto.

"(Si gano) tú y tu jefe van a enfrentar la justicia", lanzó Anaya a Meade y recordó que el ex secretario está implicado en casos como Odebrecht.

Luego, acusó a Andrés Manuel López Obrador de haberse convertido en lo que tanto criticó al pactar impunidad para Peña Nieto.

También aseguró que favoreció con contratos a José María Riobóo, uno de sus empresarios favoritos y anunció que en la página www.debate2018.com estarían las pruebas de sus dichos.

"La venganza no es mi fuerte. Ni a ti te voy a meter a la cárcel", respondió el tabasqueño.

El independiente Jaime Rodríguez pidió, sin éxito, que Anaya y López Obrador se besaran.

Al ex presidente de Morena le preguntó si tenía pacto con la ex líder magisterial, Elba Esther Gordillo y si traía una foto de ella en su cartera. "Ahora no la traigo (la cartera)", le respondió.

Ante los ataques, López Obrador respondió: "Están empatados, van 30 puntos debajo de mí, están desesperados, serénense".

Meade también acusó a Obrador de haber entregado a operadores políticos las prerrogativas que, presuntamente, donaría a los damnificados por el sismo. "Quiero aquí exigir (al INE) que se investigue y se reporte", pidió.

PROPONEN BAJAR ISR

Para López Obrador no se necesita aumentar impuestos, incluso, si el TLC no se mantiene y si se elimina la corrupción, prevé contar con 500 mil millones de pesos adicionales al año.

José Antonio Meade aseguró que con una administración eficiente se obtendrán recursos sin aumentar impuestos y aprovechó para mostrar una película titulada *La Gran Depresión*, que presuntamente cuenta los problemas

económicos de la Ciudad de México cuando el tabasqueño la gobernó.

"Es una película que no vas a volver a ver. Esta película solo la va a ver López Obrador, que va a tener mucho tiempo en su rancho", dijo Meade.

Ricardo Anaya de Por México al Frente, propuso no cobrar el ISR a quienes ganen menos de 10 mil pesos

mensuales y el independiente, Jaime Rodríguez propuso lo mismo a quienes ganen hasta 12 mil 500 pesos al mes.

DISCREPAN SOBRE EDUCACIÓN

La reforma que hace obligatoria la evaluación magisterial también enfrentó a los candidatos. Sólo Meade se manifestó en favor de no moverle ni una coma.

El Bronco aceptó una revisión, "porque ninguna reforma se tiene que hacer a chaleco"; Anaya también, "porque la reforma se ha implementado muy mal", pero rechazó su cancelación.

López Obrador reiteró que de ganar cancelará la reforma aprobada durante el sexenio de Peña Nieto por tener "fines persecutorios".

Aclaró que los maestros sí quieren evaluación, siempre y cuando sean capacitados previamente.

A la acusación de que los docentes venden plazas, respondió: "El único que vende plazas es el secretario de Educa-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	2	PP Y 8

ción (Otto Granados)".

¿QUÉ DIJERON?

Es bastante el dinero que se roban, calculo que son 500 mmdp al año. Vamos a cortar el copete de privilegios".

El socio de Odebrecht es la familia de Jiménez Espriú propuesto por Andrés como Secretario de la SCT".

He sido blanco de una campaña brutal de ataques y mentiras porque me atreví a decir que investigaré a Peña".

La tercia maldita les llamo hoy, ellos han destruido a México con sus antecedentes de los partidos políticos".

2.3

**MILLONES DE
TUIITS SOBRE
#DEBATEINE
HASTA SU
TÉRMINO.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	POLÍTICA	4

Nocaut técnico en tres segundos

ARTURO CANO

Enviado

Mérida, Yuc.

Fueron tres segundos y una mirada socarrona. “Los aprovecho”, dijo José Antonio Meade, y le espetó a Ricardo Anaya: “El único indiciado en esta mesa eres tú, Ricardo”.

El candidato del Frente habría abierto fuego con la reiteración de su promesa: llevar a la cárcel a Enrique Peña Nieto. Esta vez agregó a José Antonio Meade a su lista. Y a Andrés Manuel López Obrador.

Atrapado en su propia estrategia –desbancar al tabasqueño como el invicto de la honradez–, Anaya se enredó en explicaciones legaloides, se mostró nervioso a ratos e incluso, en un momento de sinceridad, admitió, dirigiéndose a Meade, que puede quedar fuera de la jugada: “Pero si no logran convencer y yo soy presidente...”

Meade se ocupó de cerrar el círculo que sus estrategias pensaron lo llevaría al segundo lugar, para desde ahí enfrentar al puntero: darle con todo al segundo lugar, sin deslindar alguno, ni siquiera tímido, respecto del desacreditado gobierno de Peña Nieto.

Los tres debates estuvieron lejos de cubrir las expectativas de quienes les asignan propiedades mágicas. En el tercero, Meade y Anaya se quedaron cada uno con sus golpes.

¿Cómo resolver la guerra del segundo lugar cuando, la víspera del

debate, la confederación patronal decide hacer pública una encuesta que le otorga cómoda ventaja a López Obrador?

El puntero, por su lado, no se movió de lo suyo: las frases sencillas y sus eternas cantalelas (que le han resultado, vistas las encuestas, muy eficaces): “El problema de fondo es la corrupción”; “no habrá gasolinazos”; “voy a reducir los sueldos de los funcionarios”.

Entregado al publicista Carlos Alazraki –de capacidades menores que su odio a López Obrador–, Meade actuó sus recomendaciones: las películas que ya vimos en otras latitudes pero que nunca veremos aquí, el apocalipsis si triunfa López Obrador.

En esa ruta, Meade insistió en la tardía evaluación del gobierno de López Obrador en la ciudad de México (una gestión que terminó hace 13 años), ya una obsesión de sus adversarios. Tanto Meade como Anaya le cargaron culpas: ni un metro de Metro, bajísima creación de empleos, corrupción y un largo etcétera.

El ex jefe de Gobierno, que concluyó su gestión con una aprobación de 85 por ciento, respondió con la mano en la cintura: “¿Entonces por qué estamos cuatro a uno en Ciudad de México?”

Anaya dibujó un gran golpe contra López Obrador, que se diluyó en su comportamiento de muchacho berrinchudo que quiere arrinconar al adversario y exige: “Si te presento los contratos, ¿renuncias a tu candidatura?”

El silencio, primera respuesta de López Obrador, dio paso a la burla: “¿Yo que culpa tengo? Piensan que aquí en el debate van a remontar 30 puntos que les llevo”.

La maestra Elba Esther Gordillo llegó al debate de la mano de Ricardo Anaya. El panista, que aprobó entusiastamente la reforma educativa, atribuye sus malos resultados sólo a “su implementación”. El asunto salpicó a Aurelio Nuño, coordinador de la campaña de Meade, por su millonario gasto en promoción personal, e incluso al actual titular de la SEP, Otto Granados, quien como gobernador de Aguascalientes vendió la plaza de toros.

El morenista aseguró que cancelará la “esencia” de la reforma educativa aunque, a fuerza de preguntas de los moderadores, terminó por decir: “Políticamente, la decisión que hemos tomado es que se cancela”.

Inspirado en su coordinador, Meade acusó: “(Eso) implica cancelar el futuro de sus hijos”. Encarrerado, se lanzó contra los “violentos” de la coordinadora, omitió mencionar los miles de activistas que le ofreció Juan Díaz de la Torre, a quien Elba Esther Gordillo y nadie más, puso al frente del SNTE.

Fue en ese bloque en el que la lengua le jugó una mala pasada a Meade. Una y otra vez, en las reuniones con Nueva Alianza –partido fundado por la maestra Gordillo– ha ofrecido corregir deficiencias de la reforma y prometido aumentos salariales. Pero en el debate dijo, muy a lo Nuño: “Les voy a pegar mejor”.

Eso le ocurre al candidato “ciudadano” del PRI cuando aborda temas que no le son naturales, porque lo propiamente suyo son los números. Cuando habla de presupuestos, su discurso fluye como el de un profesor que revela el mundo a sus estudiantes.

Anaya, por su lado, insistió en “conectar” con los jóvenes y mostrarse como el candidato moderno. ¿El camino? Prometer celulares para todos.

En su cierre, López Obrador volvió a señalar, un tanto despectivamente, a los candidatos que lo flanqueaban: ellos, la “mafia del poder”. Insistió en que él encabezará la “cuarta

transformación” del país y cerró con un “¡Viva México!” que quiso sonar presidencial.

Meade cerró con el mismo grito, no sin antes hacerse eco de la campaña empresarial y pedir: “Hay que reflexionar nuestro voto”.

Anaya prefirió dar la razón a los que piensan que esta elección ya no es el cielo del voto de castigo sino un referéndum sobre López Obrador.

El Bronco, ese mal chiste de la atribulada democracia mexicana, había cerrado ya cuando reconoció implícitamente que López Obrador será presidente. Al rechazar una refinera en Nuevo León, advirtió al tabasqueño: “Para que lo vayas considerando”.

Antes del segundo debate, los voceros de la campaña de Meade decían que sería apenas el “verdadero comienzo” de la contienda. En Mérida, René Juárez Cisneros, presidente del PRI, habló brevemente con los medios de comunicación para repetir la sobada fórmula de que “caballo que alcanza gana”. Sólo que su “caballo” tendría que alcanzar primero al segundo lugar en las encuestas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	NACIONAL	3

EL TIEMPO DE LAS PROPUESTAS

EL TEMA EDUCATIVO José Antonio Meade refirió en varias ocasiones que el nivel medio superior representaba un reto, toda vez que millones de jóvenes no lo completan. Indicó que aún cuando el énfasis debe estar allí, es evidente que en otros tramos de la educación formal debe haber reformas.

ANAYA FUE ESPECÍFICO sobre la reforma educativa, no temió acercarse al discurso lopezobradorista que señala que hay una intención punitiva-laboral que debe ser cancelada, pero señaló que hablar de una cancelación total es un error. La redirección del gasto (señaló es un exceso en los gastos de Aurelio Nuño para publicitar la reforma) ayudarían a privilegiar la capacitación magisterial.

EL BRANCO HABLÓ de impulsar la iniciativa personal y apoyar el ingreso de los estudiantes sin lugar a las universidades privadas. En ese caso, contra lo que quiere hacer en otros sectores, la subvención gubernamental y

la educación a distancia son bien vistas por el norteño. **LÓPEZ OBRADOR** se mantuvo en su discurso. Nada de reforma y no quiso dejar duda: se trata de una medida coercitiva laboral que en nada ayuda a la educación. Para el tabasqueño, la reforma educativa apenas iniciará una vez que tome posesión.

CIENTÍFICOS

AMLO indicó que optaba por fortalecer el Conacyt y no por crear una nueva secretaría. Se resbaló al repudiar la energía eólica, pero aceptar la del viento.

MEADE indicó que subir el presupuesto no es siempre es la solución en materia de ciencia y tecnología. Conectar sector productivo con el educativo resultaría prioritario.

ANAYA indicó que el internet debe ser extendido a cada espacio público del país, invirtiendo en infraestructura y garantizando el acceso gratuito al mismo.

EL BRANCO indicó "liberar" a la iniciativa privada en materia de tecnologías. La conectividad total es también el objetivo que planteó.

SALUD

MEADE, indicó que la mejora iniciada en los sistemas de salud deben continuar. Una buena administración y 24 hrs de servicio diario resultarían vitales.

ANAYA, lo primero a garantizar es personal y medicinas, pero con programas de prevención (atención preventiva de personas sanas).

EL BRANCO señaló que debe ponerse en manos de expertos el sistema de salud. En temas como obesidad infantil, indicó que impuestos a productos azucarados deberían financiar programas preventivos antiobeso.

AMLO señaló que la corrupción está desgastando al sistema de salud. Indicó que el seguro Popular es una mera simulación: "no hay medicamentos".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	1	6

ANLO

'CANCELARÉ LA REFORMA EDUCATIVA'

POR IMELDA GARCÍA

Andrés Manuel López Obrador aseguró que, de ganar la elección del 1 de julio, utilizará sus facultades presidenciales para cancelar la reforma educativa y enviar iniciativas para una "verdadera" reforma.

"Voy a cancelar la esencia de la reforma porque considero que no es una reforma educativa lo que se aprobó; es una mal llamada reforma educativa", afirmó el candidato presidencial.

Las iniciativas que presentará sostuvo, serán para transformar el plan educativo y las trabajará con todos los involucrados en la tarea educativa y eliminará todo el aspecto punitivo de la reforma educativa. Evaluación, sí, pero después de la capacitación, dijo.

En el tema de ciencia y tecnología, López Obrador aseguró que destinará más dinero a estas actividades, al menos el 1 por ciento del PIB establecido en la ley, y que no creará una Secretaría de Ciencia, sino que fortalecerá el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

Anunció, además, que María Elena Álvarez Buylla-Roces, a quien le fue otorgado el Premio Nacional de Ciencias 2017, será la nueva directora del Conacyt.

En materia de energía, Obrador propuso que se rehabilitarán las 6 refineries que existen en el país y se construirá una nueva.

Como una forma de conservar el medio ambiente y al mismo tiempo procurar el desarrollo de las zonas marginadas del país, López Obrador propuso sembrar 1 millón de árboles maderables y frutales en los estados del sur, para aprovechar los recursos naturales.

Obrador insistió en que no se aumentarán los impuestos, no

aumentará la deuda del país y no habrá gasolinazos.

También insistió que la solución a muchos de los problemas del país es terminar con la corrupción.

Por ejemplo, en caso de que la renegociación del TLCAN no funcione, terminar con la corrupción le permitiría al país recuperar al menos 500 mil millones de pesos.

En el sector salud, no permitir la compra a sobreprecio de medicamentos y de la construcción de hospitales y clínicas, garantizará que los ciudadanos tengan acceso a medicinas y mejores tratamientos.

En su cierre, López Obrador llamó a los ciudadanos a votar sin miedo este 1 de julio y a colaborar con la transformación del país.

Propuestas

- Acabar con la corrupción.
- Cancelar "la esencia" de la reforma educativa.
- No aumentar impuestos ni la deuda pública ni aprobar "gasolinazos".
- Destinar más recursos a la ciencia y tecnología.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	37

Empresas de ocho sectores productivos contribuirán a la formación de 50 mil estudiantes

LAURA POY SOLANO

A partir del ciclo escolar 2018-2019, cerca de 50 mil estudiantes de 247 instituciones públicas de educación superior participarán en la implementación del Modelo Mexicano de Formación Dual, con el que podrán formarse directamente en empresas de ocho sectores productivos, entre ellos el energético, automotriz, aeronáutico y de agroalimentación.

Tras la firma de un convenio de colaboración con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, destacó que no sólo participarán las instituciones de formación tecnológica, ya que se sumaron 30 universidades públicas estatales, “lo que le da un sentido singular a esta experiencia”, a la que podrán sumarse estudiantes de 20 carreras, entre ellas las vinculadas a la ingeniería, contabilidad, administración y finanzas.

Agregó que al igual que en el modelo de formación dual aplicado en la educación media superior —donde participan 10 mil jóvenes— se les ofrecerá una beca, porque “no es una relación laboral, sino que se ofrece por parte de la Secretaría de Educación Pública una beca, que a menudo es complementada por otra que dan los empresarios. Nosotros vamos a ofertar becas de entre 2 mil y 2 mil 500 pesos, diferenciados por género, es decir, será mayor para las mujeres”.

Tuirán Gutiérrez destacó que de acuerdo con una encuesta reciente de la empresa Manpower, cerca de 54 por ciento de los empleadores en México tiene dificultades para encontrar el perfil deseado de sus vacantes, por lo que aseguró que se debe atender la brecha de habilidades que enfrentan los jóvenes, aunque reconoció que para ello “no hay recetas mágicas”.

Por su parte, Juan Pablo Castañón, presidente del CCE, quien llamó a los cuatro candidatos a la Presidencia de la República a presentar “más propuestas que encono y discrepancias” durante el tercer debate, destacó la importancia de que las empresas también apoyen la formación de sus futuros trabajadores, por lo que se comprometió a impulsar la formación dual.

Por su parte, el secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán, enfatizó los desafíos que se enfrentarán en pocos años para adecuar el perfil de los egresados universitarios a las nuevas dinámicas económicas y de generación de empleos, lo que obliga a fortalecer la alianza entre educación y empresas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	1	7

IMPULSAN EDUCACIÓN DUAL

- La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) firmaron ayer un convenio para impulsar a nivel superior el Modelo de Educación Dual, que permite a estudiantes formarse en empresas, con el objetivo de alinear la formación de recursos humanos con las necesidades y pertinencia de las industrias. / **ALEJANDRO GRANADOS**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	ESTADOS	20

TAMAULIPAS

Bala lo mata en escuela, en brazos de su novia

● Jesús Antonio fue alcanzado por un proyectil en el patio de su secundaria

ROBERTO AGUILAR Corresponsal y Reynosa.news

Reynosa.— A punto de graduarse de secundaria, y en los brazos de su novia, murió Jesús Antonio, de 14 años, cuando una bala lo impactó en la espalda durante el receso escolar.

Los alumnos estaban en el patio cuando se escucharon balazos en los alrededores. Los maestros trataron de resguardarlos, pero uno quedó tirado.

Pensaron que se había desmayado, pues no había sangre. Trataron de auxiliarlo y llamaron al 911. Todo resultó inútil, el balazo que entró por la espalda fue fulminante. Al lugar llegó su mamá y una de sus hermanas. A ellas les tocó identificar el cuerpo.

Ayer hubo clases en el plantel, aunque la mayoría de los alumnos del turno vespertino se dieron cita en la funeraria Español, sobre el bulevar Hidalgo. Mientras, en el acceso principal de la escuela fue colocado un moño negro en señal de luto por el fallecimiento de Jesús Antonio.

En la secundaria los compañeros se refirieron a él como un joven alegre y muy querido entre sus amigos. “Nos duele mucho, ¿por qué tuvo que pasar esto?”, expresó una alumna.

En Facebook también hubo manifestaciones de luto por la muerte de Jesús Antonio. Su mamá colabora en la Fundación Núcleo Solidario de Discapacitados Productivos y Emprendedores, A.C.

La Secretaría de Educación Pública (SEP) lamentó el fallecimiento de Jesús Antonio. Ofreció reforzar la seguridad del inmueble escolar y garantizar el apoyo médico y psicológico a la comunidad.

El reporte oficial. Sobre el hecho, la Procuraduría General de Justicia de Tamaulipas (PGJT) informó que a las 16:30 horas de este lunes se recibió el reporte de una agresión con-

tra policías estatales en la colonia Cumbres, iniciándose una persecución de dos camionetas —una Honda y una CRV— en las que se trasladaban presuntos integrantes de un grupo delictivo.

Los civiles armados hicieron detonaciones y después huyeron por calles de la colonia Vista Hermosa.

Después de que los agresores huyeron hubo un reporte de la secundaria técnica número 60, debido a que un alumno de 14 años recibió un disparo en la espalda. ● Tere Moreno

“A todos [los estudiantes] nos duele mucho [la muerte de Jesús Antonio]. A diario le pido a Dios que ya termine la violencia en Reynosa”

ALUMNO DE LA SECUNDARIA
TÉCNICA NÚMERO 60
EL DATO



Victima colateral.

Una bala perdida, proveniente de una persecución de policías a presuntos criminales, mató a Jesús Antonio, quien iba a graduarse de secundaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	NACIONAL	13

Exigen estudiantes un Tijuana seguro

ALINE CORPUS

MEXICALI.- Cientos de estudiantes marcharon ayer contra la inseguridad en Tijuana al considerar que está afectando a la comunidad escolar, después de que el lunes la Procuraduría General de Justicia lanzó una alerta Amber por una alumna de preparatoria desaparecida el viernes.

La manifestación estuvo encabezada por José Cruz Holguín Ruíz, director de la Preparatoria Federal Lázaro Cárdenas, donde estudia Diana Laura Gómez Piggeonout, de 15 años, desaparecida el viernes pasado cuando se dirigía a su escuela.

“La situación que está viviendo Tijuana (de inseguridad) nos está afectando a las comunidades escolares, que es la parte más sensible de la comunidad tijuanaense, los niños y los jóvenes, por eso estamos aquí como comunidad educativa acompañados de padres de familia y estu-

diantes, de profesores”, indicó Holguín Ruíz.

“Queremos decirle a la autoridad que se aplique”, dijo, “cuando se presentan casos como estos, que no demoren en la localización de la señorita Diana Laura, todo lo que queremos es la protección de estos jóvenes cuando vienen a la escuela o van a sus casas, es todo lo que queremos”.

El director expuso que cada vez hay más casos de jóvenes asaltados, lastimados.

“Después de 72 horas no hay una respuesta sobre el paradero de la señorita (Diana Laura), eso es lo que preocupa”, mencionó Holguín Ruíz.

El director pidió a los jóvenes que no se expongan, sobre todo en redes sociales.

El 8 de julio de 2017, otro estudiante de la misma Preparatoria fue asesinado en Tijuana cuando el joven estaba fuera del centro escolar.

En Tijuana, hasta el 11 de junio, se reportaron mil 52 homicidios violentos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	INFORMACIÓN GENERAL	10

Piden a CNDH y SEP intervenir ante paro de la CNTE

Patricia Carrasco

Cerca de 300 padres y madres de familia de los estados de Oaxaca, Michoacán, Hidalgo, Estado de México, Puebla e Hidalgo, acompañados por sus hijos, solicitaron la intervención de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y la SEP, ante el paro indefinido que realiza la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), a fin de que las niñas y niños no sean privados de sus clases.

Ayer, a las 10:00 de la mañana acudieron a las oficinas de la CNDH de San Jerónimo Lídice a interponer una queja por el paro de labores que realiza en la entidad y la afectación que provocan a 53 mil 969 estudiantes, equivalente al 4% de alumnos de educación básica.

Comentaron que la Coordinadora ha violado los derechos humanos de sus hijos a tener una educación, asistir a clases como todos los niños en este país.

“Los profesores cierran e invaden las escuelas, agreden a la sociedad civil y vulneran dere-

chos humanos como la libertad de tránsito y acceso al más progresivo de los derechos, la educación”, refiere el documento.

En el edificio sede de la CNDH entregaron un escrito donde piden que se garantice el derecho a la educación de sus hijos y que cesen las manifestaciones de violencia en este proceso electoral, así como para demandar a los maestros que sus inconformidades sean canalizadas por las vías institucionales.

El escrito de queja se presentó contra el gobierno del estado de Oaxaca y los quejosos fueron atendidos por personal de la Dirección General de Quejas.

Los padres organizados en el Consejo Estatal de Participación Social en la Educación (CEPSE) Oaxaca, argumentaron que la Sección 22 aglutinada en la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, desde que estalló el paro hace dos semanas, afecta a un promedio de 716 escuelas de las 13 mil 500

que hay en esa entidad.

Dijeron que mediante esta queja demandan al organismo exhorte al gobernador Alejandro Murat Hinojosa y al Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, a tomar las medidas necesarias para poner fin al paro y situación crítica que afecta el desarrollo educativo de los niños oaxaqueños.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	REPÚBLICA	37



Mantienen plantón en el zócalo y bloqueos/VÍCTOR CASTILLO

Maestros ya no quieren plantón

VÍCTOR CASTILLO/Corresponsal

OAXACA, Oax.- Maestros de la Sección 22 de la CNTE denunciaron a líderes de esa gremial como los responsables de que se mantenga el paro de labores en el estado de Oaxaca.

Los docentes indicaron que ellos ya no quisieran seguir en las movilizaciones, sin embargo, reconocieron que son sus líderes quienes los amenazan que de no continuar, podrían perder sus demandas den-

tro del magisterio. "Hay compañeros que se han quedado día y noche, y es por necesidad que seguimos aquí, así como de la presión que nos meten los líderes que si abandonamos el movimiento no habrá el respaldo y apoyo en las demandas", manifestó un profesor que prefirió estar en anonimato.

Sostuvo que las respuestas del gobierno del estado han sido suficientes, pero por la ambición de algunos líderes las movilizaciones continúan.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	ESTADOS	22

#MAGISTERIODISIDENTE

CNTE pone en jaque a Oaxaca

HARTOS DE VANDALISMO, MARCHAS Y BLOQUEOS, SOCIEDAD PIDEN QUE SE LES APLIQUE LA LEY, SIN CHANTAJES

POR REBECA ROMERO/ADNSURESTE

ESTADOS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

CORRESPONSAL

OAXACA. La sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación

(CNTE) mantiene en jaque a los oaxaqueños con paros, marchas, bloqueos, toma de casetas, pintas y hasta vandalismo.

Los maestros se radicalizaron y mantienen bloqueados los accesos al Aeropuerto Internacional

DEJAN DE GANAR

PÉRDIDAS

● COMERCIAN-
TES NO PUEDEN
SOSTENERSE
SI CIERRAN
NEGOCIOS POR
BLOQUEOS Y
VANDALISMO.

PADRES

● PIDEN QUE
SEP Y CNTE
INTERVENGAN
PARA GARANTIZ-
AR EDUCACIÓN
A SUS HIJOS.

GOBIERNO

● ALEJANDRO
MURAT REITERÓ
LA VOLUNTAD
DE SU GOBIER-
NO AL DIÁLOGO
PERMANENTE.

EN OTROS ESTADOS

1

En Michoacán, tomaron con violencia el edificio sede de la Secretaría de Educación.

2

En Culiacán, Sinaloa, tomaron el edificio del Instituto de Educación del estado.

3

Fue desquiciado el tránsito vehicular de la CDMX por una marcha rumbo al Zócalo.

4

En Veracruz llamó a paro general para detener la Reforma Educativa y Ley de Seguridad.

94%

DE LAS
ESCUELAS
PÚBLICAS
CON CLASES
SIN PARO.

14

PETICIONES
FUERON
RESUELTAS
PARA SU
BENEFICIO.

INSENSIBLES



El daño es terrible, lo hemos padecido por más de 35 años en los meses de mayo y junio, y las autoridades lo han permitido”.

PEDRO CORRES SILLAS / CANACO OAXACA

ALTO A INCITACIÓN



Exigimos al magisterio y a la CNTE que detenga el vandalismo, los bloqueos y la confrontación que dañan a la sociedad y a Oaxaca”.

CENTRO EMPRESARIAL / COPARMEX

Benito Juárez, la central de Autobuses de Oriente ADO y la caseta de peaje de Huitzo, en la autopista que conecta Cuacnopalan con Oaxaca.

Además mantienen plantones en el zócalo, la Alameda de León y calles del primer cuadro de Oaxaca de Juárez.

Mientras esto ocurre, miles de oaxaqueños pierden sus trabajos, se ven imposibilitados para transitar libremente y además se sienten amenazados por un gremio altamente violento.

De acuerdo con el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), han trabajado sin cesar 13 mil 200 planteles educativos de los 14 mil en todo el estado, cifra que contradice a la CNTE que reporta 50 por ciento de las escuelas en paro educativo.

NO NEGOCIABLE

Padres de familia del Consejo Estatal de Participación Social en la Educación de Oaxaca (CEPSE), molestos por la suspensión de clases a 53 mil 969 alumnos de nivel básico exigieron al gobierno estatal una solución sin permitir chantajes de la CNTE.

La presidenta del organismo, Luisa García Cruz, solicitó al gobernador Alejandro Murat que se transparen los acuerdos con el magisterio, que regularmente se llevan a cabo a puerta cerrada; pidió un espacio en las mesas de negociación entre el IEEPO y la CNTE.

Al respecto, el propio mandatario estatal, en la última reunión que encabezó con el magisterio reiteró su convocatoria al diálogo. “Los oaxaqueños rechazamos la violencia, rechazamos los bloqueos y estamos por construir condiciones idóneas para una educación de calidad para nuestros hijos”.

CAÍDA EN VENTAS: IP

Los empresarios de Oaxaca afirmaron que, debido a los bloqueos de la CNTE, sus ventas cayeron de 20 a 35 por ciento.

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), Raúl Ruiz Robles aseguró a **El Heraldo de México** que al día pierden más de un millón de pesos por las movilizaciones.

Pedro Corres Sillas, representante de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño, aseguró que el daño es terrible.

Además, dijo, las pintas a inmuebles y la instalación de campamentos, así como las agresiones que cometen grupos vandálicos que participan en sus marchas, desalientan a compradores y comensales en la entidad, que optan por otros lugares.

En presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Oaxaca, Juan Albizuza, lamentó la falta de sensibilidad y conciencia de los líderes magisteriales, quienes tienen colapsadas a la capital.

INVEROSÍMILES

El magisterio planteó un pliego petitorio de 50 puntos, en donde no hay uno sólo que beneficie a la niñez, al contrario, son ajenas a la búsqueda de mejorar la calidad educativa en la entidad.

La percepción generalizada de las demandas magisteriales es de poco viables e inverosímiles.

Piden la entrega inmediata del Hotel Marley, en Santa María Huatulco y un predio establecido en Tlaxi-tac de Cabrera. Además, la apertura y operación de una caja de ahorro; renovación y dotación de combustibles del parque vehicular del gremio; mantenimiento, remodelación y equipamiento de varios inmuebles

Combustible para el supuesto trabajo pedagógico de la CNTE, es insostenible, en opinión de los padres que sufren la pérdida de clases y enseñanza de sus hijos. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	PAÍS	16

BAJO PRESIÓN

SIN UNA SOLA PETICIÓN PARA MEJORAR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN QUE IMPARTEN O PARA BENEFICIO DE LOS EDUCANDOS, MAESTROS DE LA CNTE AMENAZAN CON MANTENER COLAPSADO A OAXACA Y OTRAS ENTIDADES.

EN LA CAÑADA
 • Impiden el paso en caseta de Huitzo, exigen 50 pesos por vehículo y la de Tuxtepec crucero de la terminal de Autobuses de Oriente (ADO).

VUELOS CANCELADOS
 • Maestros de Valles Centrales, Sierra, Mixteca, Istmo y la Costa impiden el paso en el Aeropuerto Internacional de la ciudad capital.

PRESENCIA
 • El 20 por ciento de los mentores oaxaqueños participa en el paro nacional en la Ciudad de México, desde la semana anterior.

DEMANDAS
 • Piden reinstalar a profesores cesados, liberación de presos políticos, y el desbloqueo de las cuentas magisteriales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	POLÍTICA	16

MITIN FRENTE A PALACIO NACIONAL

CNTE llega al Zócalo de la CDMX

Octavo día. La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación logró hacer un mitin frente a Palacio Nacional y dijeron que ningún candidato presidencial tiene una verdadera propuesta educativa. Destacaron que reciben apoyo de organismos internacionales en su lucha contra la reforma. En Morelia, la CNTE vandalizó puertas la SEP de Michoacán. Foto: Especial

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	PAÍS	16



NI LA LLUVIA
PARÓ A PROFES
DE LA CNETE

FOTO: LESLIE PÉREZ

- Un contingente de aproximadamente mil 500 maestros de la CNETE, provenientes de Michoacán, Oaxaca y Chiapas, llevó a cabo una marcha sobre carriles centrales de Reforma para exigir al gobierno federal "solución inmediata" a sus demandas. **REDACCIÓN**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	INFORMACIÓN GENERAL	9



¡Sigue creciendo!

A una semana del plantón de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación en Bucareli y calles aledañas a la Secretaría de Gobernación, por no estar a favor de la reforma educativa, va en aumento el número de maestros provenientes de Guerrero, Chiapas, Oaxaca y Michoacán que se han sumado a las protestas.

Foto: Sergio Vázquez.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	POLÍTICA	15

- Trascenderá coyuntura electoral

Persistirá la CNTE en propuestas contra la reforma educativa

- “Nada cambiará a partir del 2 de julio”, asegura

Laura Poy Solano

Dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) aseguraron que ninguno de los cuatro candidatos a la Presidencia de la República, que participaron anoche en el tercer debate, “tiene una propuesta educativa, pero nosotros sí la tenemos”, por lo que afirmaron que “llegue quien llegue vamos a seguir presentando propuestas, pero también vamos a continuar con la lucha hasta que cambie este país”.

En un mitin efectuado frente a Palacio Nacional luego de marchar desde el Ángel de la Independencia hasta el Zócalo capitalino, Víctor Manuel Zavala Hurtado, secretario general de la sección 18 de Michoacán, afirmó que “vamos a continuar en la movilización, porque más allá de la coyuntura electoral no creemos en varitas mágicas y que todo va a estar bien a partir del 2 de julio. Creemos en la fuerza de la organización y en la unidad, no sólo del magisterio, sino de la sociedad”. Indicó que pese a la “persistente política de cerrazón, no vamos a aceptar la imposición de las reformas estructurales, que no sólo han dañado al magisterio, sino a toda la población”.

Pedro Gómez Bamaca, secretario general de la sección 7 de Chiapas, reiteró que al movimiento magisterial “nadie lo está manipulando, es independiente del Estado y de los partidos políticos”, y aseguró que se mantendrán movilizados en la capital del país hasta alcanzar una respuesta de las autoridades federales.

Bajo una persistente lluvia, el contingente avanzó por Reforma hasta avenida Juárez casi esquina con Eje Central, donde granaderos les impidieron el paso por más de media hora. Tras negociar con funcionarios del gobierno capitalino, los docentes marcharon por 5 de Mayo hasta el Zócalo.

Ahí, Enrique Enriquez Ibarra, secretario general de la sección 9 de la Ciudad de México, enfatizó que la CNTE “no está con ningún partido. Respetamos el derecho de todos a votar por quien quieran, pero insistimos en que más allá de la coyuntura electoral y de quien llegue a la Presidencia, vamos a seguir con la lucha por la educación y la transformación del país”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	NACIÓN	11

CNTE: no creemos en varitas mágicas ni en candidatos

- Luego de dos años, disidencia regresa al Zócalo
- Dicen que desconfían del actual proceso electoral

TERESA MORENO

—justiciasociedad@eluniversal.com.mx

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) llegaron al Zócalo de la Ciudad de México, luego de que no se les había permitido arribar en manifestación a ese lugar desde 2016.

Al manifestarse ahí, los profesores dijeron a los candidatos presidenciales que no creen en "varitas mágicas" y que las cosas no cambiarán a partir del 2 de julio.

"Desde aquí les decimos [a los candidatos presidenciales] que ninguno tiene propuesta educativa. Más allá de la coyuntura electoral, la coordinadora está antes, durante y después del proceso electoral. No creemos en varitas mágicas ni que todo va a cambiar a partir del 2 de julio", dijo Víctor Manuel Zavala Hurtado, dirigente de la Sección 18 de la CNTE

en Michoacán.

Marcharon alrededor de mil 700 profesores en el octavo día de actividades en la Ciudad de México, donde tienen instalado su plantón magisterial en la calle de Bucarelli.

Al grito de "¡La policía tiene dos caminos, estar con el pueblo o ser un asesino!", "¡El paro, el paro es culpa del Estado!", y "¡Solución, solución, no queremos represión!", los profesores avanzaron encabezados por los líderes de las secciones 9, en la Ciudad de México, Enrique Enríquez; la 7, en Chiapas, Pedro Gómez Bahamaca; la 14, de Guerrero, Arcángel Rodríguez; y la 18, de Michoacán, Víctor Manuel Zavala Hurtado.

Los profesores marcharon desde el Ángel de la Independencia al Zócalo, donde pudieron ingresar después de una negociación con la Secretaría de Gobierno de la

Ciudad de México. Una valla de granaderos los detuvo sobre avenida Juárez, a la altura del Palacio de Bellas Artes. Después de unos minutos de negociar, se les abrió el paso y pudieron avanzar sobre 5 de Mayo, entraron a un costado del Zócalo y avanzaron hasta la fachada de Palacio Nacional, donde se encontraba estacionado el camión de sonido. Ahí encabezaron un mitin sobre el techo del autobús.

Los maestros no habían llegado a la Plaza de la Constitución desde 2016.

"No creemos en el proceso electoral, estamos con la independencia política de gobiernos, de partidos y, a pesar de eso, vamos a presentar nuestras propuestas a quien llegue al gobierno", agregó el dirigente michoacano.

En sus propuestas de campaña, los candidatos se han referido a generalidades, pero no han tocado aspectos centrales del tema educativo: como la didáctica, la pedagogía y los libros de texto que se tienen que utilizar para lograr que los niños aprendan.

"Están hablando de lo general porque no conocen en qué condiciones trabaja el magisterio. No nos han escuchado sobre cómo debe ser el trabajo en las aulas y las condiciones de las escuelas. Por eso decimos que desconocen y no van más allá", señaló Enrique Enríquez.

La coordinadora se ha mantenido independiente de cualquier partido político, dijo, "no está a favor de ningún candidato ni del Pacto por México, ni de los que están conteniendo ahora. Mantiene su independencia y por eso decimos que cada quien podrá hacer lo conducente", agregó.

Los profesores llegaron a la Ciudad de México el 4 de junio y desde entonces han demandado la instalación de una mesa de negociación con la Secretaría de Gobernación para tratar la reinstalación de 586 profesores cesados por no haber participado en la evaluación de desempeño y para exigir la abrogación de la reforma educativa, puesto que, señalan, lastima sus derechos laborales. ●

1,700

MAESTROS de la CNTE participaron en la manifestación en el octavo día de actividades en la Ciudad de México.

586

PROFESORES reinstalados en sus puestos, es una de las exigencias de la CNTE, razón por la que solicitan una mesa de negociación con la Segob.

OPINIÓN

SEP

Columna Trascendió... (Milenio, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

Columna Tiempo de decálogos | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 17)

Columna Ricardo Anaya Cortés, Educación de calidad y desarrollo infantil | Jorge Romero (La Crónica de Hoy, p. 13)

Columna El Fenómeno López Obrador | Héctor Escalante (Publimetro, p. 8)

Columna La Feria | El no debate (El Financiero, p. 11)

Columna Uno hasta el fondo | Tercer 'round' | Educación (Milenio, p. 27)

Columna Ricos y Poderosos | Problemas añejos (El Economista, p. 34)

Columna El Correo Ilustrado | Conflicto impide el concurso Interprepas (La Jornada, p. 6)

SNTE/CNTE

Columna Serpientes y Escaleras | La noche de Meade (El Universal, p. 15)

Caricatura Otra vez... | De la Torre (Excélsior, p. 16)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	AL FRENTE	2



TRASCENDIÓ

:Que una vez terminado el debate en Mérida, **Andrés Manuel López Obrador** hizo un recorrido a su derecha en el escenario 360 del Gran Museo del Mundo Maya para despedirse e iba a brincarse a **José Antonio Meade**, quien tuvo que detener al tabasqueño para darle la mano.

El candidato de Morena continuó su camino circular para decir adiós a **Jaime Rodríguez, Leonardo Curzio, Gabriela Warkentin y Carlos Puig**, pero a quien sí se saltó al final fue a **Ricardo Anaya**, al seguirse de largo hacia la salida.

:Que mucho tuvieron que ver los tres moderadores del debate, **Leonardo Curzio, Gabriela Warkentin y Carlos Puig**, para que este encuentro haya privilegiado las propuestas y la explicación de cómo hacerlas realidad respecto a las agresiones, con lo que el marcador quedó 59 de las primeras frente a 36 de las segundas.

Esta vez los ataques fueron menos concentrados en **AMLO**, pues **El Bronco** y **José Antonio Meade** dedicaron parte de sus dardos al candidato del PAN, quien se mantuvo firme en que es una víctima del gobierno federal, y los periodistas y la investigadora siempre estuvieron a tiempo para jalar a los aspirantes al tema que se les preguntó.

:Que desde el INAI, con la resolución a un recurso de revisión atraído del InfoDF propuesta por el comisionado **Rosendoevgueni Monterrey**, se lanzó un obús a **Claudia Sheinbaum**, candidata de Morena a jefa de Gobierno de Ciudad de México, al ordenar a la delegación Tlalpan mostrar los documentos que comprueben que se revisó la seguridad estructural del Walmart de Acoxta, que se cayó en el sismo del 19 de septiembre de 2017.

Si resulta que la delegación de verdad no los tiene, se podrá alegar que el gobierno de la aspirante fue omisa en tareas de Protección Civil en el inmueble de esa tienda de autoservicio. La respuesta debe llegar en 10 días, justo antes de que acabe la campaña.

:Que el titular de la SEP, **Otto Granados Roldán**, se reunirá mañana en privado con el secretario de la Defensa Nacional, **Salvador Cienfuegos**, y miembros del Ejército para exponer los resultados de la reforma educativa.

La participación del funcionario forma parte de la pasarela del gabinete que expone ante los miembros de la Sedena los avances de las distintas reformas estructurales aprobadas en el sexenio del presidente **Enrique Peña Nieto**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	PRIMERA	17

CARLOS ORNELAS**Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana**

carlos.ornelas@icloud.com

Tiempo de decálogos

No pienso que sea por influencia bíblica, tampoco porque en la escuela sacarse 10 es —o era— una calificación que los padres esperan de sus hijos. En realidad, no tengo idea de por qué se usan decálogos, pero están a la orden del día cuando en las campañas por la presidencia se habla de educación. El candidato que más enarbola el tema es Andrés Manuel López Obrador, pero no tiene un discurso coherente.

Primero firmó el "Acuerdo para la transformación de la educación en México y la defensa de los derechos plenos de los maestros" con las Redes Sociales Progresistas Magisteriales, el 10 de febrero. Estas redes aglutinan a los fieles que le quedan a Elba Esther Gordillo, las capitanean Rafael Ochoa Guzmán, su vicario favorito, su yerno, el exsubsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, y su nieto, René Fujiwara Montelongo.

AMLO dejó claro en ese pacto que le interesaba la unidad de las facciones del magisterio en torno a su candidatura. El lenguaje del documento, sin dejar de apuntar a un cambio de rumbo, no implicaba un rompimiento radical con la Reforma Educativa. Señaló que había que marchar hacia atrás por la vía legislativa. Se comprometió a enviar al Congreso un proyecto de ley para modificar el Servicio Profesional Docente, eliminar la "evaluación punitiva", frenar amenazas a maestros por sus convicciones, recontratación inmediata de docentes cesados; también, respeto a la relación bilateral y reconocer la carrera sindical como atributo de la gestión y desarrollo del sistema educativo. Esto significa que el Estado pague de nuevo a los comisionados que regentean el SNTE.

Allí no habló de cancelar la Reforma Educativa, sino de seguir una línea parlamentaria; hasta Mexicanos Primero aplaudió.

El 10 de mayo, Esteban Moctezuma, secretario de Educación Pública designado por AMLO en caso de ganar la Presidencia, entregó en su nombre un documento a los organizadores del foro 10 Preguntas por la Educación. Los otros candidatos se presentaron y se comprometieron en persona con las más de 100 organizaciones de la sociedad civil que abogan por el derecho a la educación. Mi colega Arturo Páramo escribió una nota extensa en **Excelsior** (12/05/2018) donde reseña los compromisos que firmó López Obrador.

Resaltó la creación de la Academia Nacional de Directores, conectividad tecnológica, simplificación burocrática, más presupuesto y mejor distribuido, reforzar la gestión educativa, fortalecer el acompañamiento a las escuelas. Además, ofreció a las organizaciones civiles que, de ganar la elección del 1 de julio, trabajará en conjunto con la administración saliente para dar seguimiento a la implementación del

Nuevo Modelo Educativo. Incluso, marcó que era una desgracia que el Modelo haya llegado tarde en el sexenio, como una reforma accidentada e inconclusa. Para mejorar la política educativa planteó que consultará con maestros, padres de familia, expertos y la sociedad.

Pero el 12 de mayo, en Guelatao, Oaxaca, AMLO se contradijo; habló para la CNTE. En sus "10 compromisos básicos con la educación y el magisterio" aseguró que se "cancelará la mal llamada Reforma Educativa" (punto 6). Marcó que hará uso de las facultades del Ejecutivo para detener las afectaciones laborales al magisterio.

No sé a cuál decálogo atenerme. Lo que es patente en los tres es su alegato en contra de la evaluación

El INEE aboga por el derecho a la educación de calidad y que el Estado mantenga la rectoría de la educación. Resaltó justicia e igualdad y planteó que el mérito de los maestros debe ser la única vía de ingreso a la carrera docente y la promoción.

y restituir derechos —que otros interpretan como canchales— a delegados sindicales.

La Junta de Gobierno del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación no se quedó atrás y acababa de poner en circulación su decálogo. Es un alegato sutil en favor de lo hecho hasta hoy. Demanda a los candidatos que aborden los temas sobre educación desde una perspectiva que vaya más allá de la Reforma Educativa —que es, a su vez, la suma de múltiples reformas, dice— y que abarquen el universo del tema.

En sus 10 puntos, el INEE aboga por el derecho a la educación de calidad y que el Estado mantenga la rectoría de la educación. Resaltó justicia e igualdad y planteó que el mérito de los maestros debe ser la única vía de ingreso a la carrera docente y la promoción. También reclama mayor inversión pública, ratifica que la escuela debe ser el centro del sistema educativo y, claro, fortalecer la cultura de la evaluación.

No importa si sea por influencia bíblica o escolar, el asunto es que los decálogos refinan asuntos políticos de manera ordenada y marcan contrastes, aunque quizás al final queden en meras expectativas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	CIUDAD	13

De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en México trabajan más de dos millones 400 mil menores de edad; lo que representa una tasa de ocupación de la población de cinco a 17 años, de 8.4 por cada 100 menores de ese rango de edad.

De los menores ocupados, nueve de cada 10 realizan actividades no permitidas para su edad y cuatro de cada 10 no asisten a la escuela; lo cual es inadmisibles pues el futuro de un país está en manos de sus niños y las condiciones en que enfrentan su presente hablan del nivel de desarrollo real de la sociedad.

El 12 de junio de 2002, la Organización Internacional del Trabajo (OIT) designó esa fecha como el Día Mundial contra el Trabajo Infantil; haciendo un llamado a la sociedad y a las autoridades para sumar esfuerzos y crear políticas públicas que garanticen la seguridad y el bienestar de todos los niños del mundo.

En este marco, hace unos días Ricardo Anaya Cortés, candidato de la Coalición Por México al Frente a la Presidencia de la República, se comprometió a que durante su gobierno se garantizará una mejor calidad en la educación y un desarrollo infantil integral. Señaló que México necesita que los infantes gocen de un desarrollo integral y una educación que les permi-



JORGE ROMERO HERRERA*

Ricardo Anaya Cortés

Educación de calidad y desarrollo infantil

ta tener acceso a más y mejores oportunidades en el mundo globalizado al que nos enfrentamos. La prioridad es que nadie se quede atrás.

Con el fin de alcanzar lo anterior, diseñó el programa 1000 días para atender el Desarrollo Infantil, el cual se enfoca a un conjunto de acciones para los primeros tres años de vida de nuestros niños; contemplando la salud de las mamás desde la gestación, hasta los primeros tres años de vida del infante; destacando la estimulación temprana, una adecuada alimentación y un sistema de salud para el correcto crecimiento de las niñas y de los niños. En este sentido el gobierno de Ricardo Anaya:

- 1.—Garantizará la administración de ácido fólico antes y durante el embarazo.
- 2.—Asegurará la nutrición de la mamá

durante y después del embarazo.

3.—Asegurará todas las consultas prenatales y la asignación de hospital para el parto.

4.—Garantizará la atención de emergencia obstétrica en todos los hospitales del país.

5.—Pugnará para cuidar que el parto se apege a las mejores prácticas.

6.—Fomentará la lactancia materna exclusiva durante los primeros seis meses.

7.—Brindará la capacitación necesaria y el monitoreo adecuado para asegurarla estimulación temprana, y

8.—Asegurará la vacunación completa de las niñas y los niños.

Además, para poder impulsar una educación con calidad, de la mano de los padres de familia y los maestros, se pondrá el acento en la capacitación y en la formación de los docentes; para que estos cuenten con herramientas suficientes y así posibilitar la mejora en la calidad educativa y evitar la deserción de los alumnos.

Ricardo Anaya Cortés, presentó además seis propuestas concretas para los docentes de todo el país.

- 1.—Programas de dignificación magisterial;
- 2.—Transformación integral de las escuelas normales, con la actualización de su plan de estudios y vinculación a las universidades;

3.—Promover a las escuelas normales como semilleros para la implementación del modelo educativo;

4.—Desarrollar en las escuelas formadores de docentes y licenciaturas bilingües atendidas por maestros expertos en inglés;

5.—Impulsar sistemas de información, que transparenten las plazas vacantes y; 6.—Implementación de estímulos económicos para que las y los mejores docentes vayan a zonas marginadas.

Ricardo Anaya ha señalado que “el fin principal de toda la política educativa será consolidar a las escuelas como una verdadera comunidad de aprendizaje. De la mano de las maestras y de los maestros, así como de los padres de familia, la educación en México será de las mejores de todo el mundo”. Su proyecto de educación no pasa por eliminar la reforma educativa y echar atrás lo que se ha avanzado como “ya sabes quién”, sino de enfocarla en la capacitación de los profesores. Por todo lo anterior, se requiere de un cambio profundo para nuestro país, que se conduzca realmente con honestidad, valores y ética, por lo que la única opción viable para esa transformación es con Ricardo Anaya en la presidencia.

* Coordinador del GPPAN en la ALDF

* Secretario de la Comisión de Gobierno

@JorgeRoHe

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	1	8



ESTA COLUMNA EXPRESA SOLO EL PUNTO DE VISTA DE SU AUTOR

**HÉCTOR
ESCALANTE**
@HECTOR_ESCA

EL FENÓMENO LÓPEZ OBRADOR

Los *amlovers* están encantados con Andrés Manuel López Obrador. Y no es para menos, pues ya prometió que terminará con la pobreza, la corrupción y la inseguridad con una amnistía. Es probable que eso le lleve algunos minutos, en el peor de los casos horas, pero nos dice que será rápido.

Sin embargo, no es lo único que tiene que hacer, ha dicho que hay otros pendientes. Por ejemplo: terminar con la desigualdad, eliminar el examen de admisión en las universidades y darle un espacio a todos los jóvenes de este país que no estudian. Es posible que no sepamos cómo le hará para que ingresen millones de estudiantes a las aulas, pero seguramente algo se le ocurrirá.

También nos ha dicho echará para atrás la reforma educativa, que todos los habitantes de este país tendrán trabajo o, al menos, ayuda económica, becas para estudiantes y dinero a personas de la tercera edad. ¿De dónde saldrá el dinero? no está claro, pero seguro tiene un plan.

Para resolver el problema de los migrantes en Estados Unidos, la revisión de los tratados económicos internacionales, el impulso a la relación comercial con el resto del mundo y mantener el tipo de cambio estable, AMLO ya tiene una estrategia, es ahorrar y no ser corrupto, con eso es suficiente.

Venderá el avión presidencial, hará 4 refinerías nuevas, aunque tarden más de 6 años en promedio en hacerse en cualquier parte

del mundo, es probable que con él se hagan en seis meses, seguro tiene un plan para eso también. Tampoco vivirá en los Pinos y viajará en vuelos comerciales, no contará con el Estado Mayor Presidencial, y aunque eso no queda muy claro para qué, hay que aplaudirlo.

En fin, cómo no van a estar contentos los seguidores de Andrés Manuel, si este país va a cambiar en unos minutos, y mejor aún, sin hacer nada. Es más, que la gente siga dando mordidas, comprando piratería, tirando basura en las calles, saltándose la fila, manejando en sentido contrario, trabajando poco, robando, extorcionando, jodiendo al de al lado.

Total, siempre tendremos a nuestro presidente legítimo que nos prometa, al fin eso no empobrece. Siempre tendremos a AMLO quien humildemente señala que llegará la cuarta transformación de este país, encabezada por él. Así se ve Andrés a sí mismo y así lo ven muchos de sus seguidores, por eso es el fenómeno López Obrador, por eso creen que este país cambiará por decreto. Increíble, pero cierto.

Últimas palabras

Diego Sinhué, candidato a gobernador de Guanajuato, está muy contento, en su equipo recibieron con optimismo la encuesta que publicó Coparmex, pues lo pone prácticamente 3 a 1 con su más cercano perseguidor, el candidato de Morena. Los números son 52.8% para Diego Sinhué y 14.1% para Ricardo Sheffield.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	OPINIÓN	11

LA FERIA

El no debate Salvador Camarena

Las preguntas llegaron, las respuestas no necesariamente.

El formato del debate de anoche priorizaba los cuestionamientos de los ciudadanos, enviados al Instituto Nacional Electoral y seleccionados para hacer que los candidatos presidenciales resolvieran dudas sobre la economía y el desarrollo.

Pero las respuestas, y sobre todo el debate, se atoraron en varias escolleras. Y de ahí nadie lo pudo rescatar.

La primera escollera era prácticamente una muralla: la comodidad de Andrés Manuel López Obrador por su lugar en las encuestas.

Apoltronado en esos números, el tabasqueño se atrincheró: no se movió un milímetro de ese guion que le ha dado el posicionamiento, hasta hoy, ganador. Todo se debe a la corrupción, todo se resuelve sin corrupción, y yo soy el único que puede combatir la corrupción, bateó una y otra vez AMLO ante cualquier pregunta. Pura cantaleta. No es que sea falso que se roba en la venta de medicinas, pero debió decir algo más que él puede terminar

con la corrupción.

Frases poderosas en la campaña, esas muletillas del *Peje* dejan grandes incógnitas sobre lo que sería su gobierno. Y tras el debate de ayer, esas dudas yo no diría que crecen, pero ante la cercanía de la cita en las urnas, la falta de claridad en tantas materias no es tranquilizante.

Sobre todo al constatar que Andrés Manuel simplemente no quiso o no pudo —o habría que decir que ni quiere ni puede— formular respuestas específicas que no estén en su libretto de campaña, campaña que se acaba en menos de tres semanas.

De las pocas cosas que sí dijo López Obrador, fuera de cancelar la esencia de la reforma educativa, es que fortalecerá el Conacyt. Fue la excepción que confirma una tendencia preocupante.

Ante ese teflón, que le ha durado toda la campaña y que no se ve por dónde se le fisure, hubo ataques de dos candidatos que, sin duda, mostraron más argumentos, pero que no lograron sortear sus respectivos lastres.

José Antonio Meade, por un

lado, se mostró una vez más como un orgulloso rey del *statu quo*. Sus planteamientos defendían una continuidad que sólo él no se quiere dar cuenta que ha lacerado a la mayor parte de la población. Un ejemplo: propone ampliar el sistema de las guarderías como si él no viniera de los gobiernos que ralentizaron el crecimiento de las guarderías infantiles de la Sedesol. Y lo mismo ocurre cuando defiende un sistema de salud enfermo.

Ricardo Anaya es el reverso de la moneda de López Obrador. Parece tener respuestas para todo, pero su desempeño perdió contundencia al dividir sus intervenciones entre una desesperada defensa luego de los videos y las denuncias que lo implican con graves delitos, entre los ataques a López Obrador y a Meade, y ya en el tiempo que le restaba se daba el lujo de contestar la pregunta específica que le habían planteado, todo en ese tono sobrado que no le han granjeado más que los mismos números que ha tenido el PAN cuando ha perdido.

El formato del tercer debate, comentaban anoche algunos

colegas, obedecía más a una entrevista colectiva múltiple. Espacio en el que pudieron haberse conocido más ideas para el futuro de México.

Pero unos y otros, por razones diversas, desaprovecharon, unos más otros menos, esa oportunidad.

Para decirlo en términos futbolísticos y citando al clásico: los ciudadanos y los moderadores lanzaron balones, los candidatos regresaron sandías.

Esta columna no incluye comentarios sobre lo dicho por *El Trampas*, pues la Colimita y el guacamole son mucho mejor opción para México que las palabras de un socavador de la democracia, como lo es ese señor.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	POLÍTICA	27

UNO HASTA EL FONDO | Gil Gamés

Tercer round

El tercer debate se vio envuelto en temas muy importantes: que si los candidatos aparecerían de traje y corbata o de guayabera, tremendo problema; por cierto, el Presidente dijo que le gustaría que el encuentro tuviera la misma atención que el partido Alemania vs. México o la inauguración del Mundial

El día del tercer debate de los candidatos a la Presidencia, la Confederación Patronal de la República Mexicana, que agrupa a parte del empresariado más activo y crítico de *Liópez*, difundió una encuesta: *Liópez* 41.7 por ciento, Anaya 21 por ciento, Meade 13.6 por ciento. Si Pitágoras no miente, los candidatos se presentaron al tercer debate con una ventaja de 20 por ciento a favor de *Liópez*. Así hablarían de la economía, la educación y la salud. Así lo leyó Gil en su revista *Proceso*.

El tercer debate se vio envuelto en temas muy importantes: que si los candidatos aparecerían de traje y corbata o de guayabera, tremendo problema. Por cierto, el presidente Peña dijo que le gustaría que el tercer debate tuviera la misma atención que el partido Alemania vs. México o la inauguración del Mundial. Si Gil ha entendido algo, cosa improbable, esta comisión declarativa no sabe ni de política ni de fútbol.

Una vez más, Gilga se hizo unas bolas espantosas con los tiempos y destiempos, las preguntas y quién las respondería. La economía: un problema. Todos quieren acabar con la corrupción: "moralizar al país", dice *Liópez*; "no subir impuestos", dice Anaya. Bueno, pues que no se suban los impuestos. Lo nunca visto: en la primera ronda, *Liópez* y sus caras de malvado, ganaban el debate. Gamés se los jura por Dios que lo mira. El éxito trae triunfo, el triunfo victoria, la victoria sonrisas, las sonrisas presidentes. Oh, sí.

Educación

Rojo de coraje, Gil consideró una vez más que la presencia de *El Bronco* en estos debates es la vergüenza de la democracia mexicana. En fon. Un saludo al *Trife*. *Liópez* dice que "cancelará la

reforma educativa porque está dedicada a reprimir a los maestros". Acaso (gran palabra) Gilga nunca había visto a un *Liópez* más sereno (serénense), así pasa cuando ocurre y cuando llevas 20 puntos de ventaja.

Meade: "incentivar", "brechas", "eficiencia tributaria", "apuesta definitiva". El segundo bloque lo ganó Meade, la verdad es que necesitaba ganar algo.

Ciencia y tecnología

Dice *El Bronco*: "Soy un adicto a la tecnología". Anjá. Anaya sacó un celular sin pila para demostrar que México debe ser un país conectado, y *Liópez* nos dijo quién será su secretario de Salud y la directora del Conacyt, si gana. Lo mejor de toda la noche: Facebook Bronco Investigation.

Gil cayó sobre la duela de cedro blanco y risotadas y perdió el sentido. El tercer bloque lo ganó Meade. "Hospitales muy ágiles", "gestión de recursos", "centralizar el gasto". En fon, Meade duerme y Gil bosteza.

Salida

Gil vio a un candidato Anaya, *El Joven Tarabilla*, tocado en la fibra última de su alma por los embates de Peña Nieto. Un candidato perdido con una sonrisa tatuada. No deja de ser vergonzoso que el candidato Anaya esté fuera de batalla por los ataques del gobierno federal. Oh, sí.

Gil vio a un candidato José Antonio Meade capaz de decir mil palabrotas y transmitir datos ciertos y conocimientos que a nadie importan. Oh, sí. A Meade le fue muy bien, logró el tercer lugar. A veces se logran cosas que nadie se había propuesto.

Gil vio a un candidato *Liópez* tranquilo. Ciertamente, quién se pondría

nervioso si lleva 20 puntos de ventaja. *Liópez* no movió ni un dedo y ganó el debate. ¿Cómo la ven? Resultó verdad: los debates no cambian las intenciones de voto. Así las casas (muletilla patrocinada por Grupo Higa), el Mundial de Fútbol empieza en unas horas y como dice el clásico, la suerte está echada. La verdad es que Gamés da por terminado este penoso asunto y se dedicará a ver fútbol.

Todo es muy raro, caracho, como diría Louise May Alcott: *El debate es masculino; la conversación es femenina*. **M**

Gil s'en va

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	FORO	34

RICOS Y PODEROSOS

Marco A. Mares

Unidad, no división: Daniel Servitje

Algunas horas del último debate entre los aspirantes a la Presidencia de la República, y a escasos días de que los mexicanos ejerzamos nuestro derecho al voto para elegir, entre otras autoridades, al próximo presidente de la República, el empresario mexicano **Daniel Servitje**, uno de los más destacados de México, llamó a la unidad a todos los mexicanos y a evitar que la política nos divida.

El empresario realizó un diagnóstico sobre la circunstancia que vive México, describe y explica el momento de descontento y miedo que vive la sociedad mexicana, la frustración por la delincuencia, la corrupción y la impunidad, e identifica las principales necesidades de la sociedad mexicana.

Y al mismo tiempo alertó sobre los riesgos que viven la democracia y el libre mercado y advirtió de los peligros si retrocedemos y nos aislamos.

La voz de Servitje es singular no sólo por los méritos empresariales que tiene, sino por la estatura moral y la fortaleza de sus convicciones cívicas, familiares y empresariales con responsabilidad social.

Daniel, hijo de **Lorenzo Servitje** —considerado, en su tiempo, ideólogo del sector privado—, enarbola hoy los mismos principios que aprendió de su padre, quien además siempre fue un acérrimo enemigo del populismo gubernamental.

Daniel fue distinguido ayer con la Medalla EGADE al Liderazgo Global en Negocios 2018, concedida por la EGADE Business School del Tecnológico de Monterrey.

MOMENTO CRUCIAL

En la ceremonia, Servitje Montull destacó que México vive un momento crucial.

México vive un momento de efervescencia política, de álgido debate de ideas y polarización preocupante.

Reconoció que estas mismas tensiones se viven también en muchos otros países.

El modelo de globalización y democracia liberal, con economía de mercado enfrenta cuestionamientos.

Los votantes de Estados Unidos, Europa occidental y muchas otras naciones democráticas, están dominados por emociones comunes: el descontento y el miedo.

DESCONTENTO Y MIEDO

Explicó que la sociedad mexicana está descontenta por ver que, aun con estabilidad, no perciben en su situación personal y familiar, avances concretos.

Avances que, además, por el crecimiento de las redes sociales, la tecnología y la misma globalización, se esperan y hasta se exigen.

Miedo a lo desconocido, a la transformación que las tecnologías disruptivas traen al mundo del trabajo, a la creciente inmigración y a los cambios culturales que conlleva.

Los ciudadanos sienten que las promesas básicas de la sociedad moderna no se están cumpliendo.

Estudiar una carrera no significa estabilidad laboral, em-

prender un negocio no asegura un mejor futuro y trabajar toda la vida no garantiza una vejez próspera.

Por eso, son tiempos de incertidumbre, y la incertidumbre acumulada se puede convertir en miedo y en enojo.

PROBLEMAS AÑEJOS

El líder de Grupo Bimbo señaló que en México persisten problemas añejos como la pobreza, la falta de igualdad de oportunidades, la corrupción, la inseguridad, la debilidad del Estado de Derecho y la impunidad.

Y resumió en cuatro puntos las demandas de la sociedad: 1. Vivir en un país seguro; 2. Que priven leyes que se respeten y se castigue a quienes las violen; 3. Servicios de educación y de salud de calidad; 4. Empleo formal, salario suficiente y mayor ahorro para la vejez.

Reconoció que a pesar de sus problemas, México observa avances importantes en desarrollo social y económico y destacó la alta creación de empleos, la mayor apertura comercial y la atracción récord de inversión.

TRUMP, NO COPIAR

Por otra parte, el empresa-

rio advirtió que no son tiempos para retraernos y aislarnos, sino de pugnar por ser una de las naciones que marquen el rumbo en la nueva economía.

Servitje Montull recomendó que "a diferencia de lo que hace el presidente del país vecino del norte (**Donald Trump**), tenemos que abrirnos más pa-

ra competir exitosamente en el mundo, abrazar la revolución digital, anticiparnos a los cambios, y así ganar las batallas globales".

El diagnóstico del empresario debiera ser considerado por los candidatos a la Presidencia de la República.

Al final, los mexicanos no podemos darnos el lujo de retroceder al pasado y aplicar las políticas populistas fallidas; ni podemos permitirnos caer en la vorágine de la impunidad de quienes infringieron la ley.

Tenemos que avanzar por el fortalecimiento de las instituciones, del Estado de Derecho y la ampliación de las oportunidades para todos los mexicanos.

Al tiempo.

ATISBOS

FUSIÓN. La Corte de EU aprobó ayer la compra de Time Warner por parte de AT&T anunciada en 85,000 millones de dólares. Esta fusión —que aumentará el valor de AT&T a 285,000 millones de dólares— había sido bloqueada previamente por el gobierno de Donald Trump. El asesor general de AT&T, **David McAtee** aplaudió de inmediato la decisión de la Corte sobre el acuerdo de Time Warner, y anunció que AT&T espera cerrar la fusión el 20 de junio o antes, para que comience a ofrecer a los consumidores entretenimiento en video que sea más económico, móvil e innovador.

FIBRA EDUCA. No obstante las difíciles condiciones del mercado mexicano ayer se anunció e hizo pública la próxima colocación y el precio con el que se hará la Fibra Educa del Grupo

Nacer Global que encabeza el ingeniero **Jorge Nacer**, presidente del diario especializado **El Economista**. En 10 días se realizará la oferta pública y el campanazo respectivo. Fibra Educa está respaldada por un sindicato financiero liderado por Credit Suisse, Santander y Banorte.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	EL CORREO ILUSTRADO	6

Conflicto impide el concurso Interprepas

A la comunidad del Instituto de Educación Media Superior: Los organizadores del 17 Concurso Interprepas de Matemáticas a realizarse el 31 de mayo en el plantel General Francisco J. Múgica, censuran la falta de solución oportuna al conflicto estudiantil suscitado por los comunicados del 23 de mayo anterior, el cual provocó que por primera vez en 17 años esa competencia no se realizara, con lo que se afectaron los esfuerzos para fomentar el gusto por las matemáticas, y el sentido de pertenencia en la comunidad.

Lamentamos la afectación a los participantes, los cuales no pudieron ingresar al plantel después de haber recorrido largos trayectos. Lamentamos que el trabajo realizado desde el semestre anterior para organizar este encuentro no pudiera cumplir con sus objetivos.

Responsabilizamos a la dirección general y al subcoordinador de nuestro plantel por truncar el concurso, pues no intervinieron de forma asertiva para dar solución al conflicto. Agradecemos a todos los compañeros que nos apoyaron en la planeación y organización del Interprepas.

Comité organizador del 17
Concurso Interprepas de Matemáticas,
José Fernando Bustamante



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	OPINIÓN	15



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

La noche de Meade

Fue la tercera llamada y parece que, finalmente, el candidato del PRI, José Antonio Meade, llegó en el último debate a su mejor momento. Apoyado en los temas que mejor domina: crecimiento y desarrollo, pudo hacer un debate redondo en donde articuló ideas, propuestas y se dio tiempo para lanzar ataques al candidato puntero, Andrés Manuel López Obrador y a su objetivo inmediato, el segundo lugar, Ricardo Anaya. En un formato que, igual que los dos anteriores diseñados por el INE, cumplió su cometido y recogió, a través de los tres moderadores (Gabriela Warkentin, Leonardo Curzio y Carlos Puig), mucho más serios y aterrizados que los del segundo debate, las preguntas críticas de las redes sociales.

Los tres días de aclimatamiento y entrenamiento en Mérida, parecieron ayudarle al ex secretario de Hacienda que, sin embargo, llegó a este debate en el tercer lugar de las encuestas (12% según la mega encuesta de la Coparmex), pero a partir del buen desempeño que tuvo y de un Anaya que se notó tenso y afectado por los golpeos políticos de los videoescándalos y las denuncias activadas en su contra desde la PGR, podría meterse de lleno a la pelea por el segundo lugar.

En cuánto al puntero Andrés Manuel López Obrador, una vez más logró salir del bombardeo de ataques a dos fuegos entre Meade y Anaya, que por momentos lo arrinconaron con cuestionamientos incisivos, pero que respondió con negativas y en algunos casos de manera evasiva. Diríase que el tabasqueño no perdió la compostura, resistió los ataques, pero ésta vez, a partir de los temas que se trataron y de los cuestionamientos de los moderadores, se notó más su dificultad para explicar detalladamente sus propuestas, el manejo de las cifras y los recursos para financiar sus iniciativas, y se recargó nuevamente en su repetida frase de que "acabando con la corrupción" y recortando los lujos de los funcionarios se van a resolver casi todos los problemas, en este caso económicos; de salud y hasta para financiar la construcción de refinerías que nos den gasolinas más baratas.

El momento más claro y directo que tuvo An-

drés Manuel a la hora de explicar sus propuestas fue cuando dijo que sí va a cancelar la "mal llamada reforma educativa", que propondrá un nuevo esquema para sustituirla y que mantendrá la evaluación del magisterio, pero sin fines persecutorios o de humillación a los maestros. Acabó con las medias tintas en ese tema y de paso reafirmó el voto del magisterio, tanto del SNTE como de la CNTE, mientras que de la reforma energética no habló de eliminarla, sino de solamente revisar contratos.

Anaya no fue, a diferencia de los otros dos debates, el "niño" totalmente preparado y preciso a la hora de exponer sus planteamientos. Conectó, sí, varias ideas interesantes, sobre energías limpias, programas para la diabetes o apoyo a los maestros revisando parte de la reforma educativa, pero en la mayor parte del debate se le sintió tenso, más rígido que de costumbre, y algo enojado a la hora de referirse a "los ataques y cuestionamientos" en su contra. Repitió varias veces su promesa de "llevar a Peña Nieto" y hasta al propio Meade ante la justicia, y ofreció revisar desde Ayotzinapa, la Casa Blanca, Odebrecht y la Estafa Maestra.

Pero hubo un momento revelador en el que Ricardo Anaya dejó sentir el peso del aparato judicial y político del gobierno que lo has estado atacando desde el inicio de su campaña: "Ustedes han querido decir con sus ataques que son los buenos y que yo soy el malo, no sé si logren convencer a la gente, si lo logran no voy a poder, pero si no lo logran, los voy a llevar a ti y a tu jefe Peña Nieto ante la justicia", le dijo el panista a Meade, en lo que se escuchó como la aceptación de que tantos ataques y golpeos, ahora también con denuncias formales ante la PGR y la SEIDO, finalmente sí truncan su campaña.

Al final, este último debate se veía más en la expectativa de que podía ayudar a definir al candidato que puede terminar en segundo lugar de la contienda, a partir de influir en los votantes indecisos y en el llamado "voto útil". Y visto así, y por el desempeño de los dos candidatos que se disputan esa posición, las encuestas de las próxima semana, que serían ya las últimas previo a los cierres de campaña

del miércoles 27 de junio, dirán si es Meade o Anaya el que se quede con esa posición y qué tanto pueden rescatar para sus partidos o intentar acercarse a un puntero como López Obrador, cuyas posibilidades de triunfo difícilmente se verán amenazadas en lo que resta de aquí al 1 de julio. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/06/18	PRIMERA	16

DE LA TORRE

OTRA VEZ...

